

# 25 años haciendo las paces - Mediterráneo - 12/01/2020

La ventana de la UJI

## 25 años haciendo las paces

SONIA  
Paris\*



Hace 25 años, se celebró, por primera vez en Castellón, el curso de especialización en *Peace and Development Studies* que daría lugar al actual Máster Universitario en Estudios de Paz, Conflictos y Desarrollo de la Universitat Jaume I. En aquel entonces, el profesor **Vicent Martínez Guzmán**, un filósofo comprometido con la transformación pacífica del sufrimiento humano y de la naturaleza, y pionero en la investigación para la paz en España, reunió, en nuestra ciudad, a estudiantes procedentes de diferentes partes del mundo, quienes, implicados con la transformación pacífica de las injusticias sociales, buscaban formación para ser auténticos agentes de paz. Con este sentir, aquel curso de especialización fue consolidándose en un título de máster propio en Estudios de Paz y Desarrollo y, posteriormente, en el título oficial de posgrado Máster Internacional en Estudios de Paz, Conflictos y Desarrollo, hasta llegar a ser el actual Máster Universitario.

Durante la trayectoria del máster, más de 1100 estudiantes, de más de 100 nacionalidades, han pasado por sus aulas, y han recibido formación en temas de paz, conflictos y desarrollo de la mano de prestigiosos académicos, profesionales e investigadores del ámbito de la *Peace Research*, tanto a nivel nacional como internacional.

Así, por ejemplo, en el curso actual, 60 estudiantes, procedentes de lugares tan diferentes como Francia, Brasil, Colombia, Reino Unido, Alemania, Méjico, Marruecos, Hungría, Kenia, República Dominicana, Barbados, Ruanda, Chile y Líbano, están cursando uno de los dos cursos del máster, en español y/o en inglés, y forman una auténtica comunidad intercultural e interdisciplinar. De este modo, la interculturalidad y la interdisciplinariedad se convierten en rasgos distintivos del programa, unidos a una metodología de aprendizaje-enseñanza dialógica y participativa, en la que las voces del estudiantado son prioritarias gracias a los debates, presentaciones orales, actividades prácticas y trabajos.

Este curso, el Máster cumple 25 años y para su celebración, se ha organizado la *Jornada Internacional 25 Años Haciendo las Paces*, que tendrá lugar el jueves 30 de enero en el Salón de Actos del ITC de la Universitat Jaume I. Combinando actividades de carácter académico con otras de carácter lúdico, la jornada se ha pensado como un espacio de encuentro para quienes hemos sido parte del máster, estudiantado y profesorado, a través de la que continuar dialogando sobre las distintas maneras de construir culturas para hacer las paces. Con este objetivo, tendremos el privilegio de contar, en la conferencia inaugural, con la partici-

pación del prestigioso profesor **Johan Galtung**, fundador de los Estudios para la Paz, así como de varias mesas redondas a cargo de antiguos estudiantes del programa y de profesorado que ha sido parte importante del mismo. Las actividades académicas se acompañarán, también, de otras actividades más lúdicas durante la tarde del jueves y la mañana del viernes 31 de enero de 2020. Para una información más detallada de la jornada, puede consultarse el siguiente enlace: [https://lnkd.in/gVXAh\\_K](https://lnkd.in/gVXAh_K).

Bajo el auspicio de la Cátedra Unesco de Filosofía para la Paz y del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Social y Paz, la *Jornada Internacional 25 Años Haciendo las Paces* quiere celebrar una de las propuestas que dan sentido a la Filosofía para la Paz, de la que se nutre al máster y según la que, la construcción de culturas para hacer las paces es posible, al considerar, muy especialmente, que los seres humanos tenemos alternativas para relacionarnos, no sólo violentamente, sino, también, por medios pacíficos. Esta ha sido la idea que nos ha llevado a servirnos de la grulla como imagen de la jornada. Tradicionalmente, las grullas han sido un claro símbolo de paz. Dice la tradición que **Sadako Sasaki**, una niña japonesa diagnosticada de leucemia a causa de la bomba de Hiroshima, decidió hacer mil grullas de origami después de que

su amiga **Chizuko** le regalase una y le dijese que podría pedir un deseo si conseguía crear otras mil. Sadako pensó su deseo y creyó que éste no solo le serviría para curarse, sino para que todo el mundo pudiese vivir en paz. Cuando llevaba 644 grullas, Sadako falleció. Fue, entonces, cuando Chizuko y otros amigos decidieron terminar de hacer las mil grullas por ella, convirtiéndose, de este modo, en un símbolo de paz mundial.

Recogiendo el espíritu de esta antigua leyenda japonesa y a modo de ejemplo de los talleres prácticos que se quieren llevar a cabo durante la jornada, se ha propuesto la realización de un *workshop* para la elaboración de grullas de origami. El objetivo es llegar a construir mil grullas, como símbolo del firme compromiso del máster, y de nuestra universidad, con la construcción de culturas para hacer las paces. De esta manera, la jornada pondrá el énfasis, también, en la idea de que la paz es un trabajo constante de todas las personas, quienes, desde nuestras propias experiencias de vida cotidianas, siempre podremos aportar algún granito para la convivencia en paz y llegar a ser, así, auténticas semillas de paz.

Para terminar, quisiera agradecer a quienes, desde siempre, han prestado todo su apoyo al máster; a todas esas personas, organizaciones e instituciones que han creído con firmeza en la realidad y continuidad de este sueño, y que, con sus respaldos, siguen haciendo posible esa reivindicación de que los pacifistas somos los realistas. ☮  
\*Coordinadora del Máster y directora de la Cátedra Unesco de Filosofía para la Paz Universitat Jaume I de Castellón

---

**Para celebrar** el aniversario se ha organizado una jornada internacional que tendrá lugar el próximo jueves 30 de enero

---